

# El Castellano

Redacción y Administración: Santander, 10 y 11  
Teléfono núm. 2705.—Ayuntamiento: núm. 95  
DOS EDICIONES DIARIAS  
SUSCRIPCIONES  
EN LA CAPITAL: 250 PUNTAS MENSUALES  
Teléfono: 10 PUNTAS  
FUERA DE LA CAPITAL: 30 PUNTAS  
EXTRAJEROS: PUNTOS CONVENIENCIALES

### Por los jóvenes campesinos

#### Beneficio y estímulos

Para beneficio de la primera actriz Luisa Puchol se estrenaron ayer dos obras, una «Los peñizcos», original de los celebrados autores de «La Páprusa», y en la que como en ésta, pero con menor fortuna, los señores Navarro y Torrado han seguido aquellas normas estéticas que sirven de base y orientación a su personalidad de comediógrafos. Ni que decir tiene que en «Los peñizcos» resalta la misma buena fe que distingue la producción teatral entera de sus protagonistas, pero la veracidad es que no pueden reconocerse semejantes condiciones de viabilidad. Lo de menos sería el argumento, de pobre inventiva y absurdo desarrollo, si por alguna parte—en la pintura del ambiente, la gracia o la emoción del diálogo, la fuerza espiritual de los tipos—apareciera la llama inspiradora que infunde vida y aliento a la creación dramática. Nada consiguen, en orden a la valoración total de la comedia, los cuatro toquetos sentimentales en ella distribuidos o los brochazos de sal gorda que pretenden darle ligereza y amenidad. Languida y puerilmente se va arrastrando la acción de la comedia a través de sus sucesivas jornadas, y sólo por el grajeo personal de los dos principales intérpretes, el señor Ozores y la señora Puchol, y por la buena colaboración de los restantes, se explica la alicuosa acogida que le fué dispensada.

Se estrenó también como remate de la fiesta, una piececilla breve debida a la pluma, no por ociosa inexperta ni desahogada, de don Angel G. Orbeo, distinguido escritor, cuya modestia por un lado y los azares de la vida por otro, mantienen en el mayor secreto sus magníficas dotes de dramaturgo. «Su Majestad la Criada» se titula la obra y en sus cortos límites encierra ésta más finura de observación, más humorismo intencionado y más efectividad cómica que muchos mamoteros de los que se hacen centenarios en los carteles. Obras de mayor fuste puede escribir y ha escrito don Angel Arboe. Que alguna vez se decida a recorrer el sinuoso y desgrajado camino que las lleva a los escenarios es lo que debemos desear todos.

La homenajeada, que en sus dos papeles hizo derroche de entusiasmo y alegría, recibió aplausos innumerables.

J. L.

### Oficinas Provincial y Local de colocación obrera de Burgos

Las Comisiones Inspectoras de las Oficinas Provincial y Local de Colocación Obrera, de esta Capital, han acordado proveer la plaza de Ordenanza de citadas Oficinas, para lo cual convoca a Concurso-Oposición con las siguientes condiciones:

1.ª Podrán optar a ella todos los varones, nacidos en Burgos o su provincia, que acrediten haber cumplido 35 años y no excedan de 50.

2.ª El plazo de admisión de solicitudes comenzará el día 21 de los corrientes, terminando el día 25; y los ejercicios darán principio el día 26 a las ocho de la noche en los locales que ocupa la Delegación Provincial de Trabajo (calle de Santander 3, 4.ª izquierda).

3.ª Las solicitudes, dirigidas a «Señores. Presidentes de las Oficinas Provincial y Local de Colocación Obrera», y acompañadas de la partida de nacimiento a los efectos de la condición 1.ª, serán presentadas en sus Oficinas interinas (calle de Santander 3, 4.ª izquierda), de diez a una y de diecisiete a las dieciocho horas.

4.ª Los solicitantes serán sometidos a las siguientes pruebas y ejercicios:

a) Lectura de un escrito que el Tribunal proponga.

b) Resolverá un problema, sacado a la suerte, de las cuatro reglas de aritmética.

c) Escritura al dictado.

5.ª Este cargo es interino con el haber anual de dos mil pesetas, abonadas por mensualidades vencidas, y en cuanto a faltas, sanciones, etc., se regirá por lo determinado en el capítulo V. del reglamento de colocación obrera de 6 de agosto de 1932.

Burgos a 19 de septiembre de 1935.—P/ Oficina provincial, el presidente, Luis Manero, rubricado.—P/ Oficina local, el presidente, Clodio Alvaraz, rubricado.

### Tribunales

Señalamientos para el día 21:

Audiencia Provincial

Causa procedente del Juzgado de Instrucción de esta capital, sobre lesiones, que se sigue contra Edmundo Gigante Latorre, Ignacio Martínez Gómez e Hilario Martínez Martínez.

Causa procedente del Juzgado de Instrucción de esta capital, sobre lesiones, de Adela B. Feliz.

En la causa procedente del Juzgado de Instrucción de Villarayo, sobre homicidio y tenencia ilícita de armas, seguida contra José Ortiz Barredo, se ha dictado sentencia condenando por el delito de homicidio con la circunstancia atenuante de la pena de ocho años y un día de prisión mayor, y por la tenencia a la de tres años de prisión menor, accesoria y de indemnización de 10.000 pesetas a Víctor Redondo.

### LOS HABANOS

#### «La Eminencia»

SON LOS PREFERIDOS POR LOS BUENOS FUMADORES

Estándolos en todos los Estancos

## La sesión municipal de ayer

Un nuevo concurso para la Medalla de la Ciudad.— Se aplicarán sanciones instantáneas a los ciudadanos que infrinjan las Ordenanzas municipales.—El alumbrado de la Catedral.—El concurso para el alumbrado público.—El estado de la calle de Nuño Rasura

Bajo la presidencia del señor Santamaría y con asistencia de los señores Izquierdo, Almendres, M. Mata (F.), Villanueva, Moliner y Echevarrieta, se abrió la sesión a las 6,40.

De secretario actúa el accidental señor Díez de la Lasra.

Acta de la celebrada el 11 del actual.

Aprobada.

Idem de la recepción definitiva de la instalación eléctrica de la iluminación exterior de la Catedral.

Aprobada.

Sorteo para la amortización de veinticuatro Obligaciones Municipales del 6 por 100, emisión de abril de 1922.

Resultan amortizadas las números 851 al 855; 251 al 255; 1.301 al 1.305; 121 al 125 y 436 al 440.

Idem idem de veinte id. id., del 6 por 100, emisión de octubre de 1927.

Resultan amortizadas las números 3.371 al 3.375; 3.888 al 3.890; 3997 al 3.995 y 2.871 al 2.875.

Idem idem de veinte id. id., del 5,50 por 100, emisión de abril de 1933.

Resultan amortizadas las números 446 al 450; 4.756 al 4.760; 1.068 al 1.070 y 1.181 al 1.185.

### DICTAMENES

Gobierno.—En el expediente sobre creación de una condecoración municipal con el título de «Medalla de la Ciudad de Burgos».

Se acuerda sacarlo de nuevo a concurso y otorgar un premio de 1.250 pesetas.

En la proposición de la Alcaldía, sobre establecimiento de una escala de sanciones de aplicación instantánea contra los individuos que atentan al decoro, la higiene y el orden de la ciudad.

Se publicará el oportuno bando de la Alcaldía.

En el expediente de clausura del Teatro Principal, sobre ejecución de obras en dicho Coliseo y especialmente en la colocación de una escalera de material incombustible.

Una vez aprobado el correspondiente proyecto, se llevarán a cabo las obras.

Hacienda.—Propone el Capítulo del presupuesto con cargo al cual ha de hacerse efectivo el importe de los gastos ocasionados con motivo del entierro del guardia municipal don Faustino Mijangos.

Se señala el de Improvisos.

Obras.—De la Comisión, en la instancia del señor presidente de la Federación Burgalesa de Sindicatos Agrícolas Católicos, solicitando que sean cedidos los locales del ex-convento de Madres de Dios para depósito de los trigos que dicha entidad adjudicataria está retirando en la provincia.

Se conceden los locales hasta últimos de año y pasa a la Comisión de Hacienda para que lije el alquiler.

Sanidad.—En las instancias de don Deogracias Asenjo Simón, don Ismael Cuevas Arribas y don Juan Cruz Martín Ciruelos, solicitando propiedades en el Cementerio municipal de esta ciudad.

Concedidas.

En la instancia de doña Gregoria Bernal, solicitando permiso para abrir un establecimiento destinado a la venta y elaboración de churros, en la planta baja de la casa núm. 34 de la calle de la Merced.

Concedido.

De la Secretaría general.—En la petición de licencia del capitán señor Plaza.

Se le concede un mes.

En varias cuentas.

Se aprueban de distintas Comisiones

### FUERA DE CONVOCATORIA

LAS RENTAS DEL PALACIO DE JUSTICIA.

El subsecretario de Justicia manifiesta en un oficio que ha sido mandada librar a favor del Ayuntamiento de Burgos la cantidad de 8.000 pesetas que figuraban en el presupuesto de 1932, para la conservación del Palacio de Justicia de esta ciudad.

El Ayuntamiento queda enterado con satisfacción y añade el alcalde el envío de la citada cantidad es el resultado de haber cursado la Corporación tres o cuatro instancias.

LA JUVENTUD FEMENINA DE A. C.

Doña Matilde Andújar Espino, como presidenta de la Juventud Femenina de Acción Católica, solicita se le conceda el Teatro Principal para la celebración de un mitin de afirmación católica a la terminación de la primera Asamblea Diocesana de Burgos.

Se le concede el Teatro en las condiciones fijadas de antemano.

LA GUARDIA MUNICIPAL.

El Gobernador civil de esta provincia traslada un oficio del director de Administración Local, para que los guardias municipales puedan ser incluidos en los beneficios de la suscripción nacional con motivo de los sucesos revolucionarios de octubre, y que por la Guardia municipal o por el Ayuntamiento se haga la oportuna propuesta.

Seguidamente se da lectura al informe del jefe de la Guardia municipal de esta ciudad don Francisco de Mata, quien comunica que desde los primeros momentos de iniciarse el movimiento revolucionario de octubre fue

### Instituto Nacional de Segunda Enseñanza de Burgos

Ezámenes para el sábado 21.

A las cuatro y media, de la tarde, Historia general de la Literatura.

### ¡Labradores!

No vendáis el trigo nuevo. Esperad. Os daremos dirección, consejo y solución

LEA USTED SIEMPRE EL CASTELLANO

## Un preso se arroja por la ventanilla de un tren y como no se detiene, es muerto por la Benemérita

En el tren correo de Irún venían el jueves ocho presos procedentes de Bilbao, custodiados por un sargento y tres números de la Guardia civil, destinados siete al penal de Burgos y el otro a la cárcel de Segovia.

Los guardias quitaron las espaldas a los detenidos para que contemplaran y los esposaron los pies en las asientos del coche.

Sin saber cómo, uno de los detenidos se soltó la cadena y aprovechando que el sargento que iba a su lado, se fué al retrete, dió un salto y desapareció por la ventanilla.

El hecho ocurrió sobre las cinco y media de la tarde, a la salida de la estación de Quintanapalla, cuando el tren no había salido aún de agujas y llevaba por consiguiente una marcha muy moderada.

Los guardias hicieron sonar el timbre de alarma e hicieron dos disparos de fusil al aire que sirviera a la vez para intimidar al fugitivo y de advertir al maquinista de que parara el convoy.

Detenido este, descendieron el sargento y un número y la pareja de escolta del tren correo, y los cuatro emprendieron la persecución del fugitivo que había emprendido veloz carrera por el campo.

Los guardias le dieron el alto y a los pocos momentos se perdió de vista el preso. Preguntados los perseguidores a nu labriego que por allí estaba si había visto correr a un hombre, contestándoles que si, indicándoles la dirección que había tomado. De nuevo divisaron al preso y volvieron a darle la voz de alto, y como no obedeciera le hicieron varios disparos, viendo los guardias que caía al suelo. Al aproximarse al sitio donde estaba se levantó y emprendió la huida a toda velocidad saltando por arroyos y zanjales, internándose entre unas malezas.

Entonces los guardias, rodearon el sitio por donde había desaparecido y al divisarle cerca de un arbol, le dieron el alto, y como continuase corriendo, le hicieron fuego, viéndole que caía al pie del árbol.

El sargento se aproximó al caído y vió que estaba muerto.

Se trataba de un individuo llamado Ramundo Arocha Inungia, de 22 años, soltero, jornalero, natural de Sestao, condenado en la Audiencia de Bilbao a la pena de dos años, cuatro meses y un día de prisión por el delito de hurto, que venía a cumplir a la Prisión Central de esta ciudad.

El juzgado municipal de Quintanapalla se personó en el lugar del suceso y ordenó el traslado del cadáver al depósito del cementerio del indicado pueblo.

Puesto el hecho en conocimiento del Juzgado de Instrucción de esta capital, salieron para el lugar del suceso el juez señor Vicens Tutor, el fiscal señor Muñoz, el secretario don Jesús María Gil y el alguacil don David González, para la práctica de diligencias, regresando a la capital a primera hora de la madrugada.

## Asociación Católica de Padres de Familia

Desde esta fecha y durante los ocho días siguientes o sea hasta el viernes día 27, se admitirán solicitudes para la provisión de diez plazas en la clase gratuita de niñas (San José), en el Colegio de Nazareth.

Las niñas deberán estar incluidas entre los siete a nueve años de edad, advirtiéndose que se abstengan de recomendaciones ya que la Junta las adjudicará con el máximo espíritu de justicia, atendiendo solo a las necesidades económicas y escolares de las familias solicitantes. Se precisa que el padre, madre o tutor de las aspirantes sea asociado.

Las solicitudes se presentarán en el domicilio de la Asociación, Santander, 12 (Casa de EL CASTELLANO), de siete y media a nueve y media de la noche.

Se comunica a todos los señores asociados que esta Asociación ha trasladado sus oficinas de Secretariado a la calle de Santander, número 12, piso segundo, derecha, teléfono 2008.

## Radio Castilla

Longitud de onda 201,1 m. Frecuencia 1.492 K/c.

Programa para esta noche:

A las 21,30.—Apertura y señales horarias.

Boletín meteorológico, Concerto de guitarra, Suite andaluza (Gómez), Gavota (Gómez), Playera (Graciados), Anís (Gómez), Habanera (Gómez), Canciones de una castellana (García Blanco) canto popular. Salve popular (García Blanco) canto religioso.

Noticias locales y provinciales. Música ligera. Noticias de última hora. Himno nacional y cierre.

A las 23, programa de canto flamenco. Emisión especial dedicada a establecimientos públicos. Himno nacional y cierre. Sobremesa día 22.

A las 14. Apertura y señales horarias. Calendario astronómico. Recetas culinarias. Doctor V. Fares (Segura) pasodoble. El viejo verde (Echegoyan) pericoñ.

Lo me, or es reir (Ray Noble) slow-fox.

Yo siempre te esperé (Jane-Bos) habanera.

El canto de la angustia (Lugones) Berta Singerman. Mona Lisa (Carter) quit-step. Buenas noches, pequeña (Dobson) fox. Guitarra mía (Mearnos) tango. Ayer se la llevaron (Rocha) tango. Testamento filantrópico. Sierra brava (Balder) fandanguillo-zambra. La Dolores (Bretón) jota. La Fematera y la Virgen, jotas. Estudiantina (Waiteufeld) vals. Manola (Liberati) one-step. Himno nacional y cierre.

A las 21,30. Apertura y señales horarias. Actuación en el estudio del Cuadro Artístico Radio Castilla. Himno nacional y cierre.

## Ateneo de Burgos

### LA EXCURSION A SILOS-LA VID

Mañana domingo, a las ocho de la mañana, saldrá esta excursión de frente el Salón de Recreo.

Se ruega puntual asistencia.



### DA GUSTO VERLAS

— ¡Si mujer, eres muy guasa!  
— ¡Pero si no me miro! Es que me entusiasma lo limpio que deja el suelo el ENCAUSTICO ALIRON

¡Queda como un espejo!

LEA USTED SIEMPRE El Castellano



INFORMACION Y TELEFONICA TELEGRAFICA

Edición de ayer noche

Martínez de Velasco y Melquiades Alvarez conferencian con Lerroux.-Los agrarios no serán ministros.-Crisis total.-Empiezan las consultas y los consultados repiten lo que han dicho otras veces

Martínez de Velasco y Melquiades Alvarez conferencian con el señor Lerroux.-Crisis total.-Empiezan las consultas... El presidente ha reconocido que yo he hecho cuanto he podido hacer para evitarla.

El presidente ha reconocido que yo he hecho cuanto he podido hacer para evitarla. Ha determinado que esta misma tarde empiecen las consultas siendo el primero de los llamados el señor Alba, como presidente de la Cámara.

En cuanto a la marcha del empréstito, manifestó que iba bien, pues a mediodía iban suscritos cien millones y creía que se llegaría a los doscientos. Respecto a las protestas sobre las malas condiciones de la gasolina, dijo que tomaría las medidas necesarias.

Las consultas en Palacio

Madrid 20 (6 t.)—A las cuatro y veinte de la tarde llegó al Palacio presidencial el señor Alba.

El señor Alba

Madrid 20 (6 t.)—A las cinco y veinticinco salió de Palacio el señor Alba, que facilitó a los periodistas la siguiente nota: «Ha respondido mi conferencia con S. E. de un modo principal a la preocupación que pesa en el ánimo de todos los hombres de Estado de Europa ante los problemas internacionales.

El señor Besteiro

Madrid 20 (6 t.)—Pocos minutos después salió el señor Besteiro, que dijo que acudía ostentando su representación personal y por lo tanto había querido esquivarse de dar al Presidente de la República su opinión, porque él está totalmente ligado al partido socialista.

El señor Samper

Madrid 21 (6 t.)—Momentos después de salir el señor Samper, que dijo que su consulta se reducía a tres palabras: Ratificación de confianza, a las que se debe añadir una ampliación a la base parlamentaria.

El señor Gil Robles

Madrid 20 (6 t.)—A las cinco y veinte abandonó la Cámara presidencial el señor Gil Robles, que dijo a los periodistas: He aconsejado la formación de un Gobierno lo más parecido posible al actual.

Alba llega a la Presidencia

Madrid 20 (6 t.)—A las cinco menos diez llegó a la Presidencia del Consejo el señor Alba y manifestó a los informadores que iba a dar cuenta al señor Lerroux de los términos de su consulta, añadiendo, que, en realidad, desconocía las causas que habían motivado la crisis.

El señor Martínez de Velasco

Madrid 20 (6 t.)—A las seis menos cinco abandonó Palacio el señor Martínez de Velasco, que manifestó a los periodistas lo siguiente: Le he dicho al Presidente de la República que para mí es substancial la continuación de estas Cortes y que por lo tanto, estimo que debe constituirse un Gobierno como el actual, a base, naturalmente, de que todos los partidos se habían de dar cuenta de sus deberes ante los gravísimos problemas que en la actualidad hay planteados.

Don Melquiades Alvarez

Madrid 20 (6 t.)—Al abandonar Palacio Nacional el señor Alvarez dijo: He manifestado al señor Alcalá Zamora que so pena de disolver las Cortes, cosa que entrañaría una gravedad suma, dada la actual situación de España, debe constituirse un Gobierno de estructura análoga al dimisionario, integrado por todos los elementos que formaban el bloque gubernamental.

Estos elementos deberán anteponer su patriotismo a los intereses políticos y de partido, ante los graves problemas que se agitan en las circunstancias actuales. En este Gobierno deberán entrar a formar parte todos los elementos republicanos de la Cámara con objeto de tener amplia mayoría y para realizar en las Cortes la labor necesaria, sin dificultades de ningún género.

A las seis y treinta llegó a Palacio el señor Barcia, que todavía permanece allí en el momento en que le telefoné.

EXTRANJERO

En torno al conflicto italo-etíope

El difícil momento de Italia

Roma 20 (4 t.)—Sobre el proyecto del Comité de los Cinco, lo único que se sabe es que la propuesta, más que de una solución intermedia, tiene el aire de un fallo en contra. Hasta dónde llegan las concesiones económicas? Hasta el Ogaden y la Dankaia, según dicen.

El Ogaden, ya se lo había ofrecido Eden en vano, y la Dankaia, ¿qué es? El barón Franchetti, la describe como «un trozo del Sahara con lluvias». Y el jefe de la expedición científica alemana al Nilo, dice que «en esos arenales, la vida vegetal no se insinúa».

El «Times» reconoce que en Ginebra no se han preocupado para nada de los intereses italianos; con eso denuncia la existencia de una delibada política de represalias, inspirada por Inglaterra contra Italia. Las simpatías del ministro Hoare por las necesidades de la expansión italiana se han abandonado. No queda sino la voluntad de darle la batalla a Italia.

La opinión francesa Paris 20 (4 t.)—Los franceses se niegan a creer en la posibilidad de la guerra entre Italia e Inglaterra, aunque se reconoce que los preparativos británicos tienen sin duda alguna presente tal eventualidad. Además, la impresión general es que una vez que los cañones estén preparados para disparar, bastará una chispa para que empiecen a funcionar, del mismo modo que ocurrió con el atentado de Sarajevo, que precipitó a Europa en 1914 a una guerra mundial.

En tanto que algunos observadores reconocen que la superioridad aérea de Italia sería un peligro para los barcos de guerra británicos y para Malta, señalan que la aviación británica, operando desde los barcos de guerra desde Egipto y Palestina, podría bombardear las ciudades italianas de Palermo, Roma, Nápoles y Génova, así como también que el peligro de aislamiento de las fuerzas italianas en África del Este sería desastroso para los planes de Mussolini.

Se espera la negativa de Italia Roma 20 (4 t.)—En los círculos oficiales dan a entender que el examen que está realizando el Gobierno de las proposiciones del Comité de los Cinco no podrá terminar con una aceptación, y agregan que el principio de una intervención tripartita, sea ésta cual fuere, no se concilia con las aspiraciones italianas.

Maniobras guerreras etíopes Addis Abeba 20 (6 t.)—Cinco mil hombres seleccionados han celebrado una parada militar frente al Palacio imperial, exhibiendo las modernas armas del Ejército etíope. Desfilaron fuerzas de infantería con máuseres, lanceros, caballería con ametralladoras montadas, baterías antiaéreas de dos pulgadas, arrastradas por mulos, unidades motorizadas con asistentes en camiones americanos con pesados cañones.

Lo que dice un personaje italiano Roma 28 (6 t.)—Una personalidad afecta al ministerio de Relaciones ha manifestado que la opinión pública italiana considera la concentración inglesa en el Mediterráneo como una cosa injustificada y anticipadora de sanciones que la Sociedad no solamente no ha votado, sino que ni aun ha sido discutido.

También se ha negado el rumor según el cual el barón de Aloisi iba a regresar a Roma.

Hidro y aeroplanos en la isla de Lerós

Atenas 20 (6 t.)—Hidro y aeroplanos de bombardeo han llegado hoy a la isla de Lerós, con cargamento y material de guerra.

En la isla se han construido aeródromos americanos, hangares y obras de defensa.

El Nuncio de París en el Vaticano

Ciudad del Vaticano 20 (6 t.)—El Nuncio de París, monseñor Maglioli, ha llegado esta tarde a la Ciudad del Vaticano, invitado por el Sumo Pontífice, por quien será recibido el sábado.

Se cree que en la conversación se tratará de la cuestión internacional.

Diario Oficial del Ministerio de la Guerra

El número del viernes

ASCENSOS Ingenieros.—Se concede el empleo de alférez de complemento de Ingenieros a 94 brigadas de dicha escala y arma, entre éstos a don Luis Noaín Picaeva, don Javier Satriástequi Petit y don Julio Múgica Zaragüeta, del Batallón de Zapadores Minadores número 6.

Sección financiera

Table with columns: VALORES DEL ESTADO, DIA 19 DIA 20, Interior 4%, Exterior 4%, Amortizable 4%, Amortizable 5%, Amortizable 5% 1917, Amortizable 5% 1926, Amort. 5% 1927 libre, Amortizable 3% 1928, Amortizable 4% 1928, Amort. 4 1/2% 1928, Deuda Ferroviaria, Valores especiales, Acciones, Obligaciones, Cambio internacional.

CRISTALERIAS COMPLETAS LA COCINA. Siempre novedades. Modelos especiales para CAFES. Vicente P. Canales A. Bonifaz, 4. BURGOS

INSTITUTO CRISTOBAL COLON CASA DEL CORDON BURGOS. Enseñanza Primaria Graduada. APERTURA DE CLASES EL DIA 15 DE SEPTIEMBRE.



# J. O. C.

«Yo quisiera que medita- seis bien que Jesucristo murió por todos y que se ve su sangre perdida para muchísimos. Si viere que por mi se convierte en fructuosa para uno, dos o muchos, ¡qué alegría para mí!»  
(Padre Laburu)

## Hoja de la Juventud Católica-Social Obrera de Burgos

### Visita de los jocistas portugueses

En la semana pasada tuvimos mucho gusto en saludar y acompañar a un grupo de jocistas portugueses de diversas diócesis de la nación vecina, que de regreso del Congreso de la J. O. C. en Bruselas, tuvieron la gentileza de hacer alto en nuestra ciudad, para saludarnos y cambiar impresiones de la grandiosidad de los actos celebrados en Bélgica y estudiar la organización social del Círculo Católico de Obreros, de la Federación de Sindicatos Católicos y de la Juventud.

Aunque no fué muy fácil nuestra conversación por desconocimiento de las lenguas, aún con dificultades pudimos unos y otros conocernos y conocer nuestras organizaciones.

Ellos están empezando, pero lo hacen con un entusiasmo envidiable. Que Dios Nuestro Señor premie con largueza tan buenas voluntades.

### Excursión Pre-jocista

Cuarenta pre-jocistas burgaleses visitan el Monasterio de Fresdelval, Quintanilla Escalada, Valdeleiteja y Sedano

Como se tenía anunciado en nuestra «Hoja Jocista» con el itinerario que encabeza estas líneas realizamos los pre-jocistas burgaleses una bonita excursión, organizada por la Directiva de la Juventud.

A las siete y media, en la iglesia de los PP. Carmelitas oíamos los excursionistas la Santa Misa.

Son las ocho y ya estamos todos en las puertas del Círculo de Obreros, en espera de que el señor Castillejo, encargado de esta excursión por la Juventud, nos de la señal de salida. Esta no se hace mucho esperar y según van nombrándonos vamos ocupando nuestros asientos y acomodando las mochilas. Nos acompañan nuestros queridos profesores don Antonio y don Eliseo.

El presidente de la J. O. C. nos sale a despedir.

Ya está el motor en marcha, y los familiares que han venido a darnos el adiós, son correspondidos por nosotros, que sacamos el pañuelo por las ventanillas.

Concepción, San Pablo y Santander, son calles que vamos dejando atrás para acercarnos pronto a las ruinas del Monasterio de Fresdelval, donde vemos un bellísimo claustro y muchas ruinas de lo que fué esbelto edificio.

Nuevamente al coche, y el palacio de los Marqués, con sus almenas y torres que realizan a Sotopalacios, es visto por nosotros de pasada como en las revistas que se proyectan en los cines.

Entramos en el desfiladero de Ubierna, restos de fortaleza de lo que fué una plaza fuerte, anterior a Burgos.

Legada a Tubilla, abundantes saltos de agua. Es población que hubiera merecido una visita y así la tenía anunciada la Comisión, pero el tiempo, inseguro desde nuestra salida de Burgos, al llegar a Tubilla del Agua, haciendo honor al pueblo disparó un solemne chaparrón.

Sigue lloviendo de un modo torrencial a nuestro paso por Valdeleiteja, tomando por el señor Castillejo la determinación de visitar el balneario a nuestro regreso.

La ruta continúa interesante pero va decayendo nuestra jovial alegría ante el tiempo tan poco apacible para excursiones. Llegamos a Quintanilla Escalada. Sigue lloviendo. Se come en la prefectoría del pueblo y, a partir de aquí, cambia el tiempo, quedando una hermosa tarde. La aprovechamos de veras. Visita del pueblo, casas solariegas, montañas rocosas, huertas con fruta, recogida de la misma... Nos avisan para ver la central eléctrica de «El Pórcen», de Burgos. Todos dispuestos a montar en las barcas que han de cruzar el canal para ir a la fábrica. Pero nos encontramos con que no hay más que una; las otras están muy lejos; hemos perdido mucho tiempo por la lluvia caída durante la mañana y nos queda mucho por hacer. Desistimos de la visita a la central eléctrica, pero no obstante, nos damos un paseo en barca.

Otra vez al coche a emprender el regreso. Valdeleiteja a la vista. Campea la ermita; restos de un castillo del siglo IX; numerosas cascadas y, al pie de toda esta mole de piedra convertida en un peñón, el balneario que vamos a visitar. Todo él, nos es enseñado, explicado y estuchavalerías el propio dueño que estuvo excesivamente atento todo cuanto merecía una explicación.

El señor Castillejo y nuestros profesores agudieron en nuestro nombre al propietario tanta atención para con nosotros y, seguidamente, al «auto» de nuevo para dejarnos en Sedano, donde pasamos el resto de la tarde recorriendo esta cabeza de partido burgalés y oyendo unos bailallos. Luego al coche que se hace tarde. Llegamos al Círculo Católico de Burgos alrededor de las ocho de la noche.

Jocistas que me habéis leído; muy buenas noches y que descanséis. Y hasta otra, que espero no ha de tardar a pesar de la subida de los tres céntimos por excursionista y kilómetro.

JOSE CALLEJA.

### ARENGAS JOCISTAS

XXVIII  
LA CRUZ Y LA ESPIGA.

Hay jóvenes para quienes la hoz y el martillo son símbolos y bandera de lucha. ¡Allá ellos! Mi bandera enarbolada es más sublime: mi símbolo de conquista del mundo por el amor son una cruz y una espiga!

Una espiga! Una espiga que contiene el trigo, símbolo de la fe y de la esperanza; la espiga que encierra en sus ligeros y frágiles vasos el pan de cada día; la espiga símbolo del amor y de la vida que canta a todas horas las glorias de Dios, Padre providente del género humano. De Dios viene y por Dios existe la creación entera, desde la más humilde planta que brota de la tierra, hasta el sol y los astros que lucen en el firmamento. Sin Dios no existiría nada. La muerte sucedería a la vida. La espiga me recuerda otro pan, además del que conserva la vida de mi cuerpo. El pan sobresustancial, el alimento de mi alma, pan divino que debo pedir todos los días, si no quiero desfallecer. El pan de vida bajado del cielo, el pan de la Eucaristía, sublime invención de Dios para contigo.

La espiga... sí; pero además la cruz. La cruz, imagen amada y bendecida de mi corazón, leño engrandecido en el que la ingratitud humana clavó al hijo de humildes obreros de Nazaret, a Jesús Salvador del mundo. La cruz, instrumento terrible de suplicio, en el que un viernes, de medio día a tres de la tarde, a la vista de su Madre, la mujer bendita entre todas las mujeres, estubo agonizando y murió por mi amor mi mejor amigo.

Antiguamente, cuando los cruzados partían a Jerusalén para rescatar de los turcos el sepulcro de Cristo, grababan sobre su pecho y su manto la señal de la cruz. De ahí les vino el nombre de cruzados.

También yo soy un cruzado. Cruzada cien veces más gloriosa es la mía, pues no trato de rescatar un sepulcro de piedra donde estuvo Cristo solo unas horas, sino el alma de mis camaradas, los jóvenes obreros, para que en ellos, como en un templo vivo, more para siempre Dios.

Como los cruzados ayer, hoy debo yo grabar la cruz bermeja en mi bandera y sobre mi pecho.

### Deportes

HISPANIA, 1.—JUVENTUD, 0.

¿Es fiel reflejo del partido tal resultado?

Si juzgáramos por lo expuesto en un periódico local proclamaríamos todos a una que, efectivamente, el resultado es justo y muy meritorio por las circunstancias en que se logró.

¿Cómo puede ser que semanas antes ante un equipo superior, venciese el Juventud por 2-0?

A la seguridad, al aplomo que parece tiene en las manifestaciones de su reseña nuestro amigo Mastorepel, vamos a contestar, con el único fin de dejar las cosas en su punto.

El Juventud no presentó el completo como lo prueba el hecho que hubo de lamentarse la ausencia de Bergasa, el más firme puntal de la delantera, y la de Teodoro, inexpugnable vallador en la defensa.

Cierto es que el Hispania jugó momentos con nueve y diez jugadores; pero llegado el instante que jugó como pleno, desmerecieron algo los jóvenes que actuaron en plan de reservas? ¿no dieron tanto rendimiento los Sancho, Plaza, Goyo, que los titulares en el otro encuentro?

No es menos cierto también que el Juventud, actuó andicado por los huecos de los dos jugadores citados, que no pudieron llenar los reservas pese a su buena voluntad, handicap, que aumentó cuando Nestor I el único elemento que respondía en la defensa lesionóse en un encuentro desafortunado. Tuvo que retirarse, y aunque se reincorporó valientemente al terreno, su labor fué nula, pues hubo de volcarse en el extremo, y creció el desamparo en la defensa del Juventud.

Aclarado este punto... ¿mereció el Juventud tal resultado?

Tanta inutilidad hubo en una delantera como en otra en tirar a goal. Notóse en la una la falta de la hábil conducción de Bergasa, y en la otra la de Andújar. No hubo rematadores y por tanto no podía haber abundancia de goals.

Lanzaron sin embargo, unos cuantos tiros, remataron unos cuantos centros, pero todo inútil, la seguridad de ambos porteros hacía estéril las pocas ocasiones en que la pelota iba impulsada hacia la puerta.

Y el remate que menos merecía serlo, aquel chut inocente, e incluso cogido en falta, fué goal. Y no es que el portero tuviese culpa alguna, puesto que actuó en estos momentos completamente tapado por un defensa, la intención de una defensa, que, incomprendiblemente dejó centrar a su gusto a Plaza.

En una de las contadas ocasiones que la delantera del Juventud avivó sus esfuerzos, logró pasar a la defensa y chutó. El balón tras de haber batido al portero, (algo adelantado), se estrelló en la parte inferior del larguero, y hubiese entrado a no ser que un espectador inoportuno, hubiese sentido reverdecer sus laureles parando el tiro con el puño. Pero no era obstáculo para que el árbitro diese goals, puesto que el arbitrio de portero era un simple espectador, con la condición que se encontraba en el punto. Pero los futbolistas, comprendía que estaba «mal colocado». Así lo hizo el árbitro señor... (llamémosle X) en un principio, pero después debió arrepentirse de su mortal pecado, y concedió córner no sabemos por qué, que tirado fué despejado por la defensa.

En concreto: El Hispania entero mereció el triunfo por su entusiasmo, por su interés y por la magnífica actuación de las líneas intermedias y trio defensivo.

El portero, los medios alas y Joaquín merecieron igualmente el triunfo por el lado contrario. Pero los resistentes del Juventud, peccaron del defecto de siempre, y su último término, cuando querían emendar su error, no lo lograron, perdiendo así un partido que en todo momento debe ser un ganado más.

Destacaron por encima de todos la labor de J. Andrés en el Juventud, y la de Sancho en el Hispania. Ambos dieron cuanto dentro de sí llevaron, cortaron y sirvieron juego a la perfección y actuaron incansables y valientes.

Les siguieron en méritos por el Juventud, Benito y Nestor II, y por el Hispania, Plaza, y los defensas, bien es verdad que estos actuaron libres de la pegajosidad de la delantera contraria.

El resto cumplió. Los equipos formaron así: Hispania—Miguel; Hernando I; Hernando II; Rojo; Tinao; Sancho II; Gorostiza; Tomacho; Goyo; Carlos.

Juventud.—Benito; Nestor I; Mozo; Nestor II; Munguía; Andrés; Navas; Javi, Noé, Joaquín, Santos.

BACK.

TODA LA CORRESPONDENCIA DE El Castellano dirigese al apartado número 95

### La J. O. C. francesa coopera con los Sindicatos Católicos

Durante un conflicto existente entre los obreros del ramo de pintura de la región de Lyon, un jocista, miembro a la vez de los Sindicatos cristianos, pidió a la Federación de la J. O. C. que hiciera algo en favor de los huelguistas.

La Directiva convocó inmediatamente a junta general y se acordó hacer una colecta que ha logrado un grandioso éxito, ayudando de ese modo a que se defendieran los obreros que luchaban por una causa notoriamente justa.

Por ese gesto de fraternidad obrera, los jocistas han manifestado una vez más su acuerdo con los Sindicatos católicos, que eran los que sostenían la huelga.

Todo lo que atañe a la gran familia obrera interesa de modo particular a la J. O. C., como lo han demostrado sosteniendo prácticamente las justas reivindicaciones de esos obreros de la pintura.

### Círculo de Estudios

Se convoca a todos los que pertenecen a esta sección y a cuantos deseen seguir el curso 1935-1936 a junta general que ha de celebrarse en nuestro domicilio social el sábado próximo, día 28, a las ocho y media de la noche.

El objeto de la reunión es designar nuevo presidente y señalar el plan de estudios para el curso que ha de comenzar cuanto antes sea posible.

L. M. G.

### CONSTRUCCIONES

Luis Olasagasti (S. A.)

Construcción general - Obras de hormigón armado - Trabajos de albanilería, enlucidos y reparaciones.

OFICINAS:

Burgos: Sanz Pastor, 12  
San Sebastián: San Marcial, 80

Presupuestos y consultas técnicas gratuitas

### ¿CALLOS?

Usando sólo tres días el patentado UNGUENTO MAGICO desaparecen totalmente callos y durezas, ojos de gallo, verrugas y juanetes

Hay muchas imitaciones ineficaces. En todas partes, 160 ptas. - Por correo, 2 ptas

FARMACIA PUERTO, Plaza San Ildefonso, 5 - MADRID

### LA OCASION...

para quien sabe sacar partido de ella. Rompa la costumbre de esperar a última hora y haga hoy su compra de Tejidos de seda, estampados, lanas, algodones, géneros de punto, tapicería, peletería y cuanto necesite...

### HIJO DE JACINTO

Casa acreditada durante tantos años, liquida todas sus existencias por cesión del local.

Plaza Mayor, 29

AVANCE

### Carbones San Rafael

de PILAR ORTA GARCÍA

Teléfono, 1-8-1-6.-Burgos

